

GACETA DE TENERIFE

Año VIII DIARIO CATOLICO DE INFORMACION Número 2064

OFICINAS: SAN FRANCISCO, 7. Número suelto, 5 céntos. Id. atrasado, 10. Santa Cruz de Tenerife, Capital de la Provincia de Canarias. Precios de suscripción y tarifas, véanse en 6.ª plana. TELEFONO: Num. 425. Martes 10 de Abril de 1917

NIHIL NOVUM...

Lo que no se puede decir no debe decirse. Figaro. Hay verdades de verdades y a invitación del diplomático de Scribe, podríamos clasificarlas con mucha razón en dos: la verdad que no es verdad, y... Dejando a un lado las muchas de esa especie que en todos los ángulos del mundo pasan convencionalmente por lo que no son, vamos a la verdad verdadera, que es indudablemente esta: «Lo que no se puede decir no debe decirse.»

Una cosa aborrezco, pero de ganas, a saber, esos hombres naturalmente turbulentos, que se alimentan de oposición, a quienes ningún gobierno les gusta, ni aún el que tenemos en el día. Yo no, Dios me libre. El hombre ha de ser dócil y sumiso, y cuando está sobre todo en la clase de los súbditos, ¿que quiere decir esa petulancia de juzgar a los que le gobiernan? ¿No es esto la débil y mezquina criatura pidiendo cuentas a sus criador?

La ley, señor, la ley. Clara está y terminante; impresa y todo; no es decir que se la dan a uno de tapadillo. Ese es mi norte... Quiero hacer un artículo, por ejemplo: no quiero que me lo prohiban, aunque no sea más que por no hacer dos en vez de uno. Y que hace Vd? me dirían esos perturbadores que traen siempre la anarquía entre los dedos para soltarse la encima al primer ministro que trasluzcan, ¿qué hace Vd. para que no se lo prohiban?

¡Que he de hacer, hombres exigentes! Nada: lo que debe hacer un escritor independiente en tiempos como este de independencia. Empiezo por poner al frente de un artículo para que me sirva de eterno recuerdo: «Lo que no se puede decir, no se debe decir.» Sentada en el papel esta provechosa verdad, que es la verdadera, abro el reglamento de censura: no me pongo a criticarlo; ¡nada de eso! no me compete. Sea reglamento o no sea reglamento, cierro los ojos y venero la ley, y la bendigo que es más.

Que no pasan las sátiras e invectivas contra la autoridad; pues no se ponen tales sátiras e invectivas. Que las prohiben, aunque se disfracen con alusiones o alegorías. Pues no se disfrazan. Así como así ¡no parece sino que es cosa fácil inventar las tales alusiones o alegorías!

Enhorabuena: voy a escribir ya; llevo a este párrafo y no escribo. Que no es injurioso, que no es libelo, que no pongo anagrama. No importa: puede convencerse el censor de que se alude aunque no se aluda. ¿Como haré, pues, para que el censor no se convenza? Gran trabajo: no escribo nada; mejor para mí; mejor para él; mejor para el Gobierno; que encuentre alusiones en lo que no escribo. He aquí, el sistema. He aquí la gran dificultad por tierra. Desengañémonos: nada más fácil que obedecer. Pues entonces en que se fundan las quejas? ¡Miserables que somos!

Hecho mi examen de la ley, voy a ver mi artículo; con el reglamento de censura a la vista, con la intención que me asiste, no he escrito nada, no he hecho artículo, es verdad. Pero en cambio he cumplido con la ley. Este será eternamente mi sistema: buen ciudadano, respetaré el látigo que me gobierna y concluiré siempre diciendo: «Lo que no se puede decir no debe decir.»

Descansa en paz, insigne María, José de Larral y cualquiera que sea el lugar que por designo del Supremo Juez ocupes en ese misterioso «más allá» que nuestra fé advierte, piensa que si como dejaste de ser en 1837 en 1917 fueras, tu exaltada imaginación te hubie-

ra surgerido con la idea del suicidio la del crimen. Suerte tuya fue no ser nuestro coetáneo. Los tiempos actuales ni propicios son para crear glorias que con la tuya puedan parangonarse. Y libreme Dios de que la censura se convenza de que aludo no siendo mi intención aludir. Mi norma ¡oh Maestro! quiero que sea la tuya: «Lo que no se puede decir no se debe decir.» «Nihil novum sob sole» Dijo un filósofo.

Leemos en un semanario local, que se impone la rescisión de los contratos de reparaciones de carreteras hechos por don Buenaventura Pérez, a causa del abandono en que dicho señor tiene las referidas obras. Señor don Buenaventura según vecesas carreteras sufren un compás de desespera y andan con mala ventura. Si esta suerte tan injusta, por su nombre Vd. cambiara, esas obras tan vetustas, seguro se adelantaban.

Dimes y diretes

En la calle de «Cruz Verde» uno que por Cruz responde, junto a la Cruz que allí tienen, haciendo cruces cayosas. Más como un edil no mida tan intrasmitables calle, ¡Darse prisa Concejales!

Telegrafían de Madrid: «El Ministro de la Gobernación anunció a los periodistas que ya están nombrados los delegados que procederán sin pérdida de tiempo a la incautación de las 2.000 toneladas de trigo que se ocultan en la provincia de Madrid.»

¿Y aquí señor Romanones no se puede hacer lo mismo, y prohibi que se exporten patatas y otros artículos? Un colega local dá la noticia de un intento de timo; el frescales, que hasta la fecha no ha sido descubierto, hizo un pedido de géneros de vestir a nombre del digno Juez de primera instancia D. José Marquez Caballero, a los almacenes «El Siglo» de Barcelona. El hecho de contestar esta casa al señor Marquez Caballero notificándole que no podía servirle su pedido ha dado lugar a que se frustrara el proyectado fraude.

No hay duda que progresamos hasta en el arte del timo y aunque este golpe ha marrado nadie negará que el chico es un chico de ciudado. Leemos en los periódicos que se exportan las patatas y nos quedamos sin otro recurso que las bananas. De eso protestamos todos (porque aquí todos las gastan) pues si alguno hace negocio aquí se pondrán más caras.

CRONICA De vagabundo a ministro Un despacho de San Petesburgo nos ha comunicado que el Gobierno provisional ruso ha decidido crear el Ministerio de Bellas Artes, proponiendo para desempeñar dicho cargo al famoso novelista Máximo Gorki. La cartera de Gorki representa el triunfo de una «idea».

Si cuando el célebre apologeta de los «echombres» caminaba por los muelles del Neva con su aspecto de bohemio viajando a la ventura, hubiera dicho a alguno de los parias que le sirvieron de modelo para los tipos de sus novelas: «Escucha, camarada; ¿ves lo que ahora soy?, pues bien, dentro de poco, de ocho, diez o quince años... yo seré ministro de Rusia...»

¡Oh!, seguramente, el paria se hubiera reído atribuyendo las palabras de Gorki a una manifestación de locura o tal vez a abusos de «vodka».

Y he aquí que la locura ha sido posible. Si no llega a ser ministro... por lo menos es «ministrable...» ¿Qué es Gorki? ¿Qué representa Gorki? Representa el último escalón de la vida rusa; el «echombre»—como él lo llamó— un mujik y desheredado, que fue hombre pero que ya es solo una sombra de hombre... Más esta sombra brilla de pronto con los carismas de la inteligencia, se levanta con el gesto de la rebeldía y lanza al mundo el grito de la protesta. En la obra de Gorki hay monstruosas y disolventes ideas. Gorki justifica todos los delitos de sus «echombres»—el robo, la vagancia, la embriaguez— todas las truhanerías las disculpa. Para él no hay más que un crimen imperdonable; el cometido, a sangre fría, por los hombres que fraguaron y sostuvieron el desequilibrado «estado de cosas» de la vida moderna.

Era verdadera dinamita social la idea gorkiana, pero había entre sus locas utopías no sé qué profundo sentimiento de compasión por los humildes, no sé qué alientos de esperanza, de promesas, de rehabilitación, que le dieron una fuerza formidable. La semilla gorkiana germinó. No estaba aislada; crecía junto a la de otros apóstoles de «la idea». Se desarrollaba al calor de la de Dostogowski, Tolstoy, Turgueneff Kropotkine.

Fogosos propagandistas la predicaron. Jóvenes llenos de fervor, estudiantes fanáticos, recorrieron, llenos de entusiasmo, las aldeas, los campos, de «isba» en «isba», propagando entre los «mujiks» la nueva doctrina. ¿Qué se hizo para contrarrestar este movimiento? No se refutaron los errores, no se atendieron las justas quejas. Se combatió por la fuerza. Se empleó el terror. Se apretó la garganta que gritaba: «Triunfó el terror!»

Por lo pronto, sí. Hubo un breve periodo de silencio. Más la semilla estaba echada y ahora retoña con brío. El antiguo paria, perseguido y desterrado hasta hace poco, deja su báculo de vagabundo, sacude el polvo de sus zapatos de bohemio, y sube, victorioso, a regir los destinos del país. ¿Será útil la inteligencia de Gorki en la altura del poder? No se, pero el famoso escritor es psicólogo, es observador, y por lo menos estudiará y observará, y tal vez pueda componer un libro, lleno de experiencia, en el que describa la «novela de su idea» caminando y levantándose desde los «bajos fondos» hasta la cumbre del poder. Y ¡quién sabe cuántas cosas podrá decir! Es posible que tenga una sonrisa de burla para sus enemigos.

—Ya ves—podrá decirles—yo, la «Idea Gorkiana», estoy lleno de utopías, de softomas y de locuras, pero me apoyé en una medio verdad, me fundamenté en las quejas de los humildes y oprimidos... ¡y ved como he triunfado!

Luis León. Sobre el «Isaac Peral» En uno de sus últimos números dice la revista «Madrid Científico»: «El «Isaac Peral» ha llegado a Canarias convoyado por un barco de nuestra transatlántica. Como no podía menos, ha llegado a Canarias como salió de Nueva York, averiado. Según referencias oficiales, y según costumbre tradicional, las averías son de escasa importancia. De muy escasa importancia, sin duda, pero sí lo suficiente para que el submarino no nos sirva.

¿A quien se le ocurrió la idea de ir por submarinos a los Estados Unidos, cuando en las últimas maniobras navales de aquel país, se demostró que toda su flota submarina era desastre? ¿Por que no esperar a que acabara la guerra y encargarnos a quien mejor los construyese? ¿Tanta prisa corría la adquisición de los sumergibles?, ¿para qué? Por cierto que a Italia le hemos encargado también algunas unidades de su clase; a cuenta de ella—según se asegura—les hemos adelantados algunos plisos—y ¡hasta verte Jesús mío! Italia dice que hasta después de la guerra no puede ocuparse del encargo.

Como se vé, por no perder la costumbre, seguimos tirando millones al agua.

EL PLACER DE LOS DIOS

HISTÓRICO

Para que la venganza fueses permitida, como a diestro y siniestro vocifera el vulgo, era de necesidad imprescindible traer de las páginas del Evangelio esta frase inmortal de Jesucristo: «Cuando te abofeteen en una mejilla, ofrece la otra». La venganza está fuera del programa de Jesucristo, siquiera esté dentro del código del paganismo. De haber habido en el mundo venganza honesta, habría sido la que tomó cierto director jefe de cierta Fábrica de Tabacos, de cierta capital de provincia, a la que, por llamar de algún modo, denominaremos Hérculea.

Estaba nuestro jefe, D. Gabriel de Quijano (que ésta era su gracia), sentado ante el pupitre de su despacho, cuando hete aquí el ordenanza, levantando la cortina de la puerta de acceso, y pronunciando con el mayor respeto el sacramental —¿Se puede?—. Adelante—contestó D. Gabriel, sin levantar los ojos de la carpeta ni dejar de escribir lo que traía entre manos.

—Uu caballero, que está en la sala de guardia, pasa esta tarjeta para el señor, anunciando que trae una visita para el señor, de parte del señor director gerente de la Compañía. —Que pase.—Y tiró la pluma con visibiles muestras de mal humor, por venirle encima la hora del correo y presumir que la visita le iba a bailar la tarde.

—El señor don Gabriel de Quijano? —Servidor de usted, ¿el señor don Evaristo Santofia y Delgado? —Servidor de usted... Pero tome usted asiento, señor. —Cuando usted lo haya hecho. Y se sentaron.

—Pues... hará cosa de veinticinco días—comenzó a decir el visitante—que estoy en esta ciudad, de profesor en la Escuela de Artes e Industrias y de director conservador del Museo de Goya. Y al venir a establecerme, sin conocer aquí absolutamente a nadie, como me lamentaba con Eleuterio de lo triste que es la carencia de amistades, «máxime» en un carácter apocado como el mío, me dijo, con el tuteo natural entre parientes (pues somos primos segundos); «Pues nada; yo te enchufaré con una gran persona de Hérculea; el jefe de la Fábrica de Tabacos, D. Gabriel de Quijano, caballero e hidalgo como su tocayo el de la Mancha, y hospitalario como un patriarca del Antiguo Testamento».

—Muchas gracias. —«En cuanto te quites de encima el polvo del camino, le haces una visita de mi parte, y no te arrepentirás de haberlo conocido.» —Muchas gracias nuevamente al señor director por las buenas ausencias que hace de mí; y, aunque no sea más que por no dejarlo por embustero, ciente usted con un buen amigo desde este punto y hora.

—Encantado!—Empezaba a ponerse en moda la expresión. —Bien; ¿y qué tal le va por aquí? —Pues aparte la soledad y el aislamiento que trae consigo una incardinación tan reciente como la nuestra, encantado materialmente con lo benigno del clima y con lo hermoso de la población. Yo, que me dedico al paisaje, hasta haber hecho de él mi especialidad artística, figúrese el filón que tengo por delante con esas márgenes de ese río y esos rincones de ese barrio de la Judería... esos patios de esas casas de vecinos y esos atrios de esos conventos de monjas... Lo que yo le decía a Laura, que me acompañaba ayer por un paseo por las afueras: «Aquí, con hacer girar un poco el caballo, cuadro distinto...»

Y así, sus tres cuartos de hora de charla y parloteo. Al ponerse de pie el visitante, el visitado abriendo un armario de junto al bufete, sacando y envolviendo en sendos papeles de seda dos mazos de cigarras de labor extra, y alargándoselos a don Evaristo, como en arras de su amistad. —Me hará usted el obsequio de aceptar esta frustería?

—¡Con mucho gusto! Casualmente soy un fumador empedernido, y como decía Fernán Caballero, la mejor manera de agradecer un don ofrecido con generosidad es aceptarlo. —Tanto gusto en haberle conocido. —El gusto es para mí... Y, en fin, el fin de tópicos corrientes en casos tales entre personas de buena educación.

—Pues, lisa y llanamente, a refillir con usted. ¡Toda una semana, cuán larga es, esperando el honor de su visita, y el bueno del señor don Gabriel sin acordarse ni del Santo de su nombre! Hoy se lo he escrito a Eleuterio; puesto que la mentafía no viene a Mahoma, quiere decir que Mahoma irá a la montafia. Ya que él no viene a visitarnos, como me prometió, iré yo a ver que le pasa.

—Pues muy sencillo, amigo don... Evaristo: que este cargo es el atadero de los ataderos, y que aquí no hay lugar los más de los días ni para rascarse la cabeza. Sin perjuicio, por consiguiente, de que yo vaya, cuando sea posible, a ponerme a los pies de la señora; no me obligue usted, por Dios, a lo de «visita hecha, visita pagada», y redimase de la obligación de corresponderle, porque no es falta de voluntad, sino sobra de trabajo y exceso de quebraderos de cadera.

—Nada; ¡encantado! Y su rato de charla de cosas de actualidad, su despedida correspondiente, cuando llegó la hora, y su par de mazos de cigarras, que empañaban la vista.

—Pero, ¿esto va a ser siempre? ¡Esto es una gorronería imperdonable! —Eso no vale ni tres cominos. ¿Quién entra en una iglesia y se va sin haber tomado agua bendita? Pues esa es el agua bendita que se usa por aquí. —¡Ja, Ja!, Ja... ¡Qué graciosa!

—¿Se puede?... —¡Se debe!, que es algo más, ¡Dichosos los ojos! ¡Dichosos los ojos! —Pues usted tiene la culpa de que haya retrasado tanto la venida. Como, de venir a ver a usted, hay necesariamente que cobrar las dietas, pues... tiene uno que privarse del gusto de que conversemos de vez en cuando. Los dichosos cigarras de cancherbo.

—¿Conque así? —Sí, señor. —Pues, para castigar a usted por su deslealtad de haber dejado de venir lo menos en quince días, hoy tiene usted que llevarse ración doble. —¡No, por Dios, don Gabriel! —Nada, nada; para que aprenda usted a ser consecuente con los amigos, en cuanto se tarde usted en venir, ¡palmetazo!

Y sus cuatro atados de puros, pero de los que «quitaban como er sentío», en expresión de la maestra Esperanza. Y hoy porque pasaba por la puerta de la Fábrica, y mañana porque era día de vacaciones en la Escuela; un día porque tenía que hacerle la recomendación de un operario, y otro porque iba a darle las gracias por la jubilación de una recomendada, cada lunes y cada martes, como el otro que dice, tenía don Gabriel la visita de don Evaristo, teniendo, a su vez, el pobre del visitante que «tragar el paquete» de cargar con los mazos de cigarras... —¡No había derecho!—frase también en moda.

Pasando días y pasando meses, hubo de ir a Hérculea, con ocasión de sus fiestas famoseísimas de primavera, el Excmo. Sr. D. Eleuterio Delgado, director gerente de la Tabacalera. Y, como es muy natural, nuestro D. Gabriel de Quijano se creyó en deber de cortesía de agasajar a tan ilustre huésped. Habiéndole causado un si es no es de extrañeza a don Gabriel el que jamás, ni nunca, hubiésete don Eleuterio hablado, ni por causalidad, de su pariente don Evaristo, siendo así que

Sombreros para Señoras

Se ha recibido en el gran taller de sombreros, calle de Doctor Allart (antes Sol) número 55, una inmensa colección de modelos para señoras y niñas. Lo más selecto y elegante de las principales fábricas de París fué elegido para esta casa que, correspondiendo al favor del público, puede vender a precios muy reducidos los modelos de sombreros última novedad, que recibe con frecuencia en grandes cantidades.

Se reforman los sombreros de paja y fantasía, quedando exactamente como nuevos, los ya usados. Para ello cuenta con máquinas especiales.

En fantasía, gasas y flores, hay gran existencia.

Doctor Allart (Antes Sol) 55.

se cartaban frecuentemente, y rara era la vez en que don Evaristo no le llevaba recuerdos de «Eleuterio», y dióle muy mala espina, aquella noche el que conservador de Museo de Goya no hubiese estado en la estación ferroviaria a recibir a su deudo, habida en cuenta la publicidad dada por los periódicos a la llegada del procer... Don Gabriel no dijo nada ni hizo nada... Se limitó a reírse en sus adentros, y, si acaso, si acaso, a sonreírse un poco por fuera, como zumbón redomado a quien se le ocurre una chusca travesura...

—Pues, nada; hasta mañana, que vendré por usted para que almorcemos juntos en la Venta del Palomar y demos un paseo por ahí.

—¿Hora?—preguntó el director gerente.

—La que usted diga!

—¿Está bien a las doce?...

—Convenido.

Y almorzaron en la Venta del Palomar principescamente. En un landó magnífico, claro que por cuenta de don Gabriel, pasaron por los jardines de los Encantos, y recorrieron luego el barrio de Miralrío, donde visitaron unas fábricas de cerámica famosísimas como pueden ser las de Talavera, Triana y Alcora: hicieron estación en la Casa de Horedes, monumental palacio de uno de los más linajados Grandes del Reino, y de allí enderezaron la proa hacia la Catedral, tal y tamaña, que debieron de estar locos los que la hicieron.

Apeados ante la Puerta de los Olmos, atravesaron la nave del Catedral y entraron en la inmortel Basílica, donde admiraron el «tesoro», el estupendo San Francisco, de Murillo, y las Santas Perpetua y Felicitas, de Goya, Patronas de la ciudad.

—Y, a propósito de Goya: ¿Quiere usted que vayamos al Museo de Goya, que creo que es notable?

—¡Hombre, sí! Con un histórico gusto; casualmente lo traía en cartera.

—Pues para luego es tarde.

—Haga el favor de pasar esta tarjeta al señor conservador.

—El señor conservador, que vea de seguida.

—¡Tanto bueno por aquí! ¡Tanto bueno por aquí!

Y, al soltar de entre sus brazos a don Gabriel, a quien había apretujado hasta incrustárselo, el señor conservador saludó ceremonioso al otro caballero, que, no menos comedido, hubo de corresponderle con otra reverente inclinación de cabeza.

—¿Qué?—preguntó don Gabriel, con una inocencia como si le chorreará el agua del bautismo—¿No se conocen ustedes?

—No tengo el honor...

—No tengo el honor...

Respondieron los dos al unísono.

—El Sr. D. Evaristo Santofia y Delgado, conservador de este Museo. El Excmo. Sr. D. Eleuterio Delgado ex-ministro de Hacienda y director gerente de la Tabacalera...

—Tanto gusto...

—Tanto gusto...

Y don Gabriel, que desde la noche antes había urdido todo esto con premeditación y alevosía, se replegó en sí mismo a saborear a sus solas el placer de los sabores.

Juan F. Muñoz Payón.
Sevilla, 8 de Marzo de 1917.

De Sociedad

ENLACE

El domingo a las 8 y media de la noche, tuvo lugar en la parroquia de San Francisco de Asís la boda de la bella y distinguida Sta. Enegracia Freixa y Hernández de Santa María hija del teniente coronel de Ingenieros don José Freixa, con el apreciable joven, médico de la estación Sanitaria del Puerto de la Cruz, don Eugenio Pastor y Krauel.

La iglesia profusamente iluminada, presentaba hermoso aspecto y la ceremonia tuvo lugar en el altar mayor, que estaba adornado con palmeras y guirnaldas de rosas blancas y con innumerables luces.

El órgano interpretó la marcha triunfal de Tanhauser a la entrada de la novia, que realizaba sus encantos con elegantísimo traje blanco de tul bordado en plata sobre fondo de glassé, adornado con el simbólico azahar; de los hombros le pendía largo manto de seda que lo recogían las encantadoras señoritas Mariquita Freixa y Odette Blaisry, y se adornaba con valiosas joyas.

Bendijo la unión el capellán castrense de las tropas de Artillería e Ingenieros, D. Felix del Castillo, y fueron apadrinados por la distinguida Sra. doña Enegracia Hernández de Santa María y Méndez madre de la novia, y por nuestro estimado amigo, el director de Sanidad Exterior don Eugenio Pastor y Narra.

Testigos por parte de ella, el director de la Sucursal del Banco de España en esta plaza, don Manuel González Avilés, el Auditor de Guerra, don José María Muñoz Repizo, y el jefe de la Tabacalera D. Luis Aridmany y por parte de él, el Gobernador civil D. Francisco Cabrerizo, el catedrático de la Escuela de Comercio D. Ricardo Hodgson y don Miguel Estarriol.

Los invitados en numerosos coches y automóviles, se trasladaron al domicilio de los padres de la novia donde fueron espléndidamente obsequiados.

Recordamos a las distinguidas señoras doña Trinidad Krauel de Pastor, doña Rosa Guilloto de Navarro, doña Magdalena Urrutia Vda. de Topete, doña Antonia Mantecola de Lueso, doña Eugenia Aguilar de Hernández Maffiotte, doña Lucía Cabeza de Yaca de Muñoz Repizo, doña Mariana González de Pintor, doña María Luisa Eslorquer de Montalvo, doña Pilar Topete de Luque, doña María Sánchez Pinedo de Pérez Alcalde, doña Carmen Hamilton de Estarriol, doña Amparo Hernández de Santa María, doña Josefina Cuesta de Ruiz, doña Cándida N. de Ciria, y Sras. de Cristellys, de Ortega y de Oliver.

Stae. de Navarro (María Rosa) de

Lueso (Rafaela y Matilde), Topete (Anita), Pamías (Caridad) Gu (Mercedes) Muñoz Repizo (María), Pérez Alcalde (María), Blaisry (Odette) y de Freixa (Mariquita).

Gobernador civil don Francisco Cabrerizo, Delegado de Hacienda don Vicente de Ciria, Secretario del Gobierno don Rafael Pérez Alcalde, Contralmirante de la Armada don Bernardo Navarro, Auditor de Guerra, don José M.ª Muñoz Repizo, Director del Banco, don Manuel González Avilés, Juez Municipal don Miguel Díaz Llanos, Coronel de Ingenieros don Julio Lita, don Francisco Hernández Maffiotte, don Julián Vanbaumburghen, D. Luis Ortega, don Rafael Luque y Centaño, don Cecilio Montalvo, don José Ruiz, don Miguel Estarriol, don Ricardo Hodgson, don Luis Aridmany, don Antonio Pintor, don Carlos y don Antonio Pastor, don José Galván, don Carlos Cabrerizo, don Manuel Soriano, don Evaristo Cristellys, don Antonio Ortoll, don Miguel Oliver, y don Pablo Álvarez de Cañas.

Los desposados que han recibido numerosos y valiosos regalos, marcharon al Puerto de la Cruz, donde pasarán la luna de miel, en el Gran Hotel Taoro.

Les deseamos muchísimas felicidades.

Velada familiar

Todo lo más distinguido de la buena sociedad tinerifeña, se dió cita, en los jardines de la casa, de la respetable Sra. Vda. de Mulet, para asistir, a la velada que siguiendo costumbre, se celebran con frecuencia.

Los aficionados, verdaderos artistas, que interpretan de una manera magistral sus papeles, pueden estar orgullosos del éxito que alcanzaron.

«Celos» de Muñoz Seca, «Sin querer» de Benavente, «Mañana de Sol» de los Quintero, «La Sorpresa», de Ramos de la Vega, fueron las obras puestas en escena.

Imposible es hacer la dirección de cada uno de ellos, y recibían las bellas señoritas Emma Martínez de la Torre, María Arriega, Lolita Mulet, Carmen Rosa Guimerá, Carmencita y Purita Polo y Carmita Rodríguez, y los jóvenes Alfredo Mulet, Virgilio Díaz Llanos, José A. Junco, Perico Ramírez, Ramón Guimerá y Antonio Junco, nuestra sincera enhorabuena, agradeciendo las delicadas atenciones que tuvieron con nosotros.

P. Lancersos.

Sosa Caustica

se vende en la Camisería

LA CENTRAL

Cruz Verde, 22.

SUCESOS

Amenazas

La Guardia civil de Güímar detuvo el día 6 al vecino de aquella villa Pedro Rodríguez González, por haber amenazado de muerte la noche antes a su abuela materna Juana González Delgado, cuyo hecho no pudo llevar a cabo por la pronta intervención de algunos vecinos que lograron sujetarle y disuadirlo de su criminal propósito.

Las bravías

En el pago de Las Canteras, término de Los Silos, promovieron una reyerta tres mujeres, vecinas de aquel pueblo, las que se agredieron mutuamente y se causaron contusiones y heridas de alguna importancia a pedradas.

Ecos de Sociedad

Operación.

La bella señorita Aurora Conejo, ha sido operada por el Dr. Rodríguez López, de apendicitis, siendo su estado satisfactorio.

Lo celebramos.

Restablecimientos

Nuestro distinguido amigo D. Aurelio Ballester y Pérez, se halla completamente bien de su enfermedad.

—También nuestro respetable amigo, el cajero de la Sucursal del Banco de España, en esta plaza D. Manuel López, se halla muy mejorado de sus dolencias.

—Nos alegramos.

Asalto.

Anoche se verificó un asalto en el Real Club Tinerfeño, viéndose muy animado y concurriendo distinguidas familias de esta capital.

Se estuvo bailando, hasta altas horas de la noche.

Natalicios.

Ha dado a luz una preciosa niña, la joven esposa de nuestro amigo, don Ricardo de Armas de Miranda.

—También ha dado a luz, una hermosa niña, la esposa de nuestro joven amigo D. Cristóbal Sicilia.

Tanto las madres como las recién nacidas, están sin novedad.

Presentación.

Ayer tuvo lugar en la parroquia de Ntra. Sra. de la Concepción, la ceremonia de presentar al templo, a la preciosa niña María de Lourdes de Ascanio y Baker, hija del diputado provincial D. Alonso de Ascanio y Méndez.

Enfermo.

Se encuentra enfermo en esta capital, el respetable señor D. Benjamín Ascanio, padre político de nuestro estimado amigo, el capitán de Artillería, D. Francisco Bonián.

Ascenso.

Por noticias particulares recibidas en esta Capital nos enteramos de que ha ascendido a Médico Mayor el Médico 1.º de este Hospital Militar don Aurelio Solís.

Sea enhorabuena.

Accesorias

Se alquilan dos bastantes espacios para depósito, en la calle del doctor Allart (antes Sol).

Informarán: Rambla del General Gutiérrez núm. 21.

Gobierno civil

Sección de Fomento

Por Real orden del Ministerio de Fomento, se dispone se incoe expediente de caducidad de la concesión otorgada a don José Acosta Domínguez para construir un varadero en el Puerto de la Luz.

D. Julián Torón y Navarro, en representación de la compañía de Almacenes Generales de Depósitos en Gran Canaria, ha solicitado del Ministerio de Fomento, una nueva prórroga para terminar las obras de la concesión que le fué otorgada para construir almacenes y muelle en el Puerto de la Luz.

D. Felipe del Castillo González ha presentado instancia y proyecto solicitando autorización para construir un temadero para recoger aguas pluviales en en el barranco de «Las Cuevas».

vas» del pago de Tejina en el término de La Laguna.

D. Simeón Hernández Leandro ha solicitado autorización para abrir un acueducto de la carretera de esta Capital a Buenavista, por Güímar, entre los kilómetros 34 y 35.

Varios vecinos de Adeje han formulado oposición a la declaración de utilidad pública del camino vecinal de Adeje al puerto de su nombre, solicitando que en su lugar se construya uno que partiendo de dicha villa, termine en la «Caleta de Adeje».

D. José Estarás y Mayol y don Toribio Ferrera Suárez, han solicitado se les examine y autorice para conducir automóviles.

Por Real orden del Ministerio de Fomento se ha otorgado a don Melchor de Ponte y del Hoyo, hoy sus herederos, autorización para alumbrar aguas subterráneas en el cauce público del barranco de Los Silos, en el sitio denominado «Cuevas Negras» del término de Los Silos.



Grave denuncia

Un estimado suscriptor nuestro, nos cuenta el siguiente sucedido del cual ha sido testigo presencial:

En el Lazareto de esta Capital, donde llevan para ser quemados los enseres y ropas que pertenecieron a los muertos de enfermedades infecciosas, se reúnen de ordinario pobres gentes que, ignorantes y miserables, asechan la oportunidad de poder arrebatar al fuego aquello que, por ser considerado altamente peligroso para la salud pública, es condenado a la cremación.

Estos desdichados que mientras están presentes los modestos funcionarios encargados de destruir aquellos vehículos de contagio, permanecen convenientemente ocultos, salen de sus escondrijos apenas se marchan aquellos y se lanzan afanosos a librar del fuego, ropas, colchones, escupideras y, en fin, cuanto de uno u otro modo puede ser por ellos aprovechado.

Dada la índole del hecho que denunciarnos, consideramos suficiente lo dicho para que las Autoridades competentes se apresuren a dictar sin demora las órdenes necesarias para evitar en lo sucesivo el grave riesgo que la salud pública corre con estas trasgresiones hijas de la ignorancia y de la miseria.

No se trata de un problema difícil de resolver.

Bastará que por quien para ello tenga Autoridad se decrete la más exacta vigilancia hasta la total cremación de tales desechos.

Hay inconveniente en ello?

Espárragos Trevijano

Se prefieren a lo fresco

FOLLETÍN DE «GACETA DE TENERIFE» (25)

EL BUEN PAÑO...

por JUAN F. MUÑOZ PABÓN, Pbro.

decir su gloria, en lo que se compra por varas y puede lucir cualquier mentecato que tenga dos pesetas para adquirirlo, o desplante y frescura para decirlo, que de todo hay?

Merceditas era así, «moñófila» empedernida e impenitente; vanidad traquera: maniquí perpetuo. Para ella una arruga en la chaquetilla era más que para otra cualquiera una úlcera en un ojo, o un cáncer en la lengua. Su ideal era el figurín sin arrugas, tieso, amanerado e imposible; y tieso y amanerado e imposible, pero con arrugas en las prendas, había acabado por ponerse la criaturita de Dios.

Lo que se llama amiga de confianza, no tenía ninguna en El Tomillar. La única con quien tenía trato, todo

lo íntimo que en su corazón egoísta cabía, era Carmela, a quien «obinchorreaba» de lo lindo cada vez que necesitaba de ella, y necesitaba de ella cada semana por lo menos. La modista la sufría con una paciencia rayana en el heroísmo, haciendo por complacerla en todo cuanto estaba de su mano. Y no ya sólo como modista o asalariada, que sirve a quien la ha mester y le paga por sus cabales; sino como una amiga que inmola su voluntad y hasta su criterio en aras de la amiga exigente, que dice quiero melón y ha de tener al punto tajada en mano.

Vaya en pro de lo dicho lo acaecido en la aclamación de Abanderada del Romerito de los de Abajo.

Recordará el lector por la copia que queda atrás, que la aclamación de Abanderada había recaído en la modista. Pero Merceditas quería serlo, porque no lo había sido nunca, y creía que, siéndolo, atrapaba a Juanito Ibáñez de una vez, y Carmela dimitió, digámoslo así, porque la otra se lo pidió por Dios y por todos los

santos y santas de la corte celestial, y no fué la modista la Abanderada, sino que dejó el campo libre para que la presumida subiera al Capitolio de la hermosura, aceptando como aceptó, aunque aparentando vencimiento, el honor de ser Abanderada en el Romerito de una Cruz en el Tomillar, honor ante que el palidece hasta el de ser nombrada Reina de las Flores y del Amor en esas justas literarias que se llaman Juegos Florales.

Pues un vestido de raso blanco nada menos se mandó hacer para la fiesta la muy presuntuosa. Y si hubiera sido el vestido solamente... pero dónde me deja usted los zapatos de raso blanco también; el abanico, los guantes y el sombrero, todo ello blanco como la nieve y caro como una mortaja?

Ni la Margarita de Goette apareció tan bella a los ojos del remozado Fausto, como a los de Merceditas la imagen de Merceditas reflejada en el espejo de su sala la tarde víspera de la Cruz.

Y así salió de su casa, entre un

grupo de hermanas y hermanas, y así llegó a la plaza, y montó en la yegua de doradas jamugas y gualdrapas de damasco azul. Y cuando ella esperaba que llegara Juanito Ibáñez, porque así se lo había prometido él la noche anterior, lo ve en efecto llegar a la plaza, pero llevando a las ancas del caballo una grupa; sobre la grupa un vestido, y dentro del vestido una mujer, ¿quién sería?... ¿quién no sería?...

¡Pues si era Carmela; mal rayo la partiera a ella y a su madre y hasta tía Mónica!... Y ahora, empuñara usted la bandera, y echara usted a andar hacia el Romerito como si tal cosa, y tragara usted polvo durante dos horas mortales y, a la vez que polvo, quinina, porque quina era poco; y todo ello para que el muy... (no quería decirlo) anduviera de chicleos con esta y con la otra; y sin decirle a ella ni buenos ojos tienes.

¡Pues miráramos la mosquita muerta de la modista, que parecía no haber rotó un plato en la vida de Dios, y como y qué honrada se dejaba traer

y llevar al arbitrio del garrido jinetel... ¡Más valiera que se echara más abajo el vestido... o mejor, que se hubiese quedado en su casa, porque, después de todo, el vestido llegaba a donde debía llegar!... ¿Y aquellas eran las amigas?... ¡Fírase usted de las amigas!... Y para aquello servía el lujo?... ¡Déjarla a ella y no mirarla en toda la tarde, y eso que llevaba encima un capital, para llevar a ancas y hecho unas mieles, ¡si señor, hecho unas mieles! a una cursilona, sin otro atavío que un vestidillo de linón, harto de lavados y de coladas, con un viso de la colcha de novia de su madre, maldita fuera!...

¡Tr ella por la noche a la fiesta de la casa del Mayordompo?... ¡En eso estaba pensando precisamente!... ¡Como no fuera el moro Muza!...

¡Que fuera la modista la agraciada por la suerte, o mejor: la ladrona, sí, reteladrona! que le había robado a ella de una mano a otra su proporción; su novio, como quien decía; su Juanito Ibáñez!... ¡Ladrona, reteladrona!

Nuestra información

Por cable — Por correo — Por radiograma

DE LA AGENCIA Prensas Asociadas

PENINSULA

MADRID

Conferencia comentada

Madrid, 9.—En los círculos políticos se ha comentado hoy preferentemente la detenida y reservada conferencia que celebraron anoche Alba y Gasset.

Ni Weyler ni García Prieto quieren el poder

Se impone una solución conservadora
El diario «La Acción» dice que el ministro de Hacienda señor Alba estuvo en el ministerio hasta hora avanzada de la madrugada firmando una combinación de personal que equivale a un testamento.

Añade «La Acción» que ni el General Weyler ni García Prieto quieren el poder, imponiéndose, por consiguiente, una solución conservadora.

No obstante un suelto oficioso, dice...

A pesar de estas seguridades de que habla «La Acción» y otros periódicos dando por descontado el planteamiento de la crisis, un suelto oficioso, que publican dos diarios, afirma que no transcurrirán 48 horas sin que demuestre el Gobierno que en vez de preocuparle estas cuestiones, que solo sirven de pasivo de comentarios en algunas tertulias, se consagra enteramente a los problemas planteados por la anormalidad de las circunstancias, que se agudizan más a medida que se ensancha el campo de acción de los beligerantes.

Romanones contesta al último manifiesto de la Casa del pueblo

«El Liberal» inserta un artículo del Presidente del Consejo de ministros Conde de Romanones contestando al último manifiesto de la Casa del pueblo.

Dice que lo ha redactado la ira y no la razón.

Rechaza las injurias que contiene para los gobernantes acusándoles de mala fé.

Justifica la suspensión de las garantías Constitucionales ante el anuncio de la huelga revolucionaria, que no era el ejercicio de un derecho sino una comisión de un delito.

Que no eran quimericos fantasmas los temores de desórdenes, lo prueban los sucesos de Valladolid, Miranda y otros chispazos.

Agrega el Conde que la reapertura de la Casa del pueblo depende de la mesura y prudencia que observen las clases obreras.

Uno a uno.—Conferencias a granel
Lo que dice el Conde

El Conde de Romanones después de despachar con el Rey visitó a Luque, Gimeno y Ruiz Jiménez.

Esta tarde hablará con el General Jordana sobre asuntos de Marruecos.

Hablando el Conde con los periodistas dijoles que si le queda tiempo conferenciará con Alba y Gasset para tratar de las cuestiones relativas a la Junta de subsistencias. Prefiere estar en conversaciones aisladas a los Consejos en don-

de solo se hace labor de conjunto.

Anunció el Presidente que era muy posible que en esta semana no hubiera Consejo preparatorio.

El tema de la crisis

Aludiendo Romanones al tema de la crisis, dijo que se atenta a cuanto declaró anoche en el «Diario Universal».

General fallecido

De Melilla comunican que ha fallecido en aquella plaza el general de brigada Juan Montoro.

La guerra yanqui-alemana

El Gobierno español se ha encargado de la defensa de los intereses de Cuba y Norte-América en Berlín y de los alemanes en Cuba.

Siempre neutrales

La «Gaceta» ordena a todos los súbditos españoles que guarden estricta neutralidad en la guerra entre Alemania y Norte-América.

CAMBIOS

Londres 21'58
París 79'90

De la guerra

ALEMANIA

Prisioneros aliados y alemanes

El número total de prisioneros que los alemanes y sus aliados cogieron en todos los frentes es de 6900; además se apoderaron de 134 ametralladoras y 60 lanzaminas.

La guerra en el aire.
Los éxitos alemanes en el mes de Marzo

El Cuartel General comunica:

Nuestros adversarios—entre ellos había ya bastante antes del estado de guerra con los Estados Unidos—aviadores americanos al servicio de Francia—han perdido en todos los fren-

tes 161 aviones y 19 globos cautivos.

De estos fueron derribados en lanchas aéreas 143 aviones y los 19 globos y por los cañones especiales 15 aviones.

Tres aviones enemigos tuvieron que aterrizar detrás de nuestras líneas y quedaron en nuestro poder.

Nuestras pérdidas durante aquel mes ascienden solo a 45 aviones; no se perdió ningún globo cautivo.

En el acorazado alemán «Baden» no ha pasado nada

El Almirantazgo alemán comunica:

Habiendo dado el radiograma de Lyon del día primero y la Agencia Havas la noticia de que a bordo del acorazado alemán «Baden» se había amotinado la tripulación a causa de las dificultades en la alimentación y que 100 hombres del barco se encontraban presos, debemos declarar que la referida noticia es pura invención y que tanto la alimentación como la disciplina en aquél acorazado son completamente normales.



También comunica el Almirantazgo alemán:

Aconsejamos de nuevo y encarecidamente a los capitanes, que no se salgan de la zona libre al acercarse a las costas de Holanda; sino, se exponen a perder el barco cualquiera que sea el objeto del viaje.

Declaración de un ministro búlgaro

El ministro de Bulgaria, Tontschén ha hecho la siguiente declaración:

Hoy cuando el partido reaccionario en Rusia ha perdido su influencia, creemos que los representantes de las corrientes liberales reconocerán los verdaderos intereses del pueblo ruso, y ayudarán a que cese el derramamiento de sangre y se cree una situación que haga posible que la humanidad pueda vencer las consecuencias de la guerra y gozar de una paz duradera.

INGLATERRA

Raid de aviones ingleses

Londres, 9.—Una escuadrilla de aviones ingleses bombardea con éxito el dique de Zeebrugge y los depósitos de municiones situados en Gante y Brujas.

FRANCIA

Del comunicado oficial

Torre Eiffel.—Desde el Somme al Aisne no hubo más que encuentros de patrullas.

Así y todo

Durante la noche la actividad de artillería fué bastante grande en varios sectores apesar del mal tiempo.

Fracaso tras fracaso

Al nordeste de Reims fracasó por nuestro tiro de contención un ataque alemán contra nuestras posiciones situadas frente a Courey.

En dicha localidad fueron rechazados dos destacamentos enemigos, después de un violento combate con granadas de mano.

Progresos

En la región de la Maisson du Champagne realizaron las tropas francesas algunos progresos.

Calma

En el resto del frente hubo tranquilidad durante la noche.

ULTIMA HORA

Conferencia

Madrid 10.—El ministro de Estado señor Gimeno, confirió extensamente con el Embajador de Austria.

Excepción

El Embajador francés ha comunicado al señor Gimeno que a pesar de que su gobierno ha dictado la prohibición de las importaciones, Francia está dispuesta a que se exceptúen los vinos españoles.

Des y chiquitos

Con motivo de los rumores que han circulado estos días sobre la venta de buques de la matrícula de Bilbao, el ministro de Fomento ha manifestado que solo se ha concedido autorización para vender dos barcos de pequeño tonelaje inscritos en dicha matrícula.

Pro-catalanismo

Barcelona.—Al Ilmo. Sr. Dr. D. Enrique Reig y Casanova, Obispo de esta diócesis, le ha visitado una numerosa comisión de Senadores, Diputados y representantes de diversas entidades, para pedirle autorice el uso de la lengua catalana en el culto.

El diputado regionalista Bofil, argumentó en favor de la petición.

Mensajes a granel

París.—El primer día de la guerra americana se ha hecho notar por los innumerables mensajes que han recibido, tanto el Presidente como los Ministros, rogándoles aseguren la defensa nacional.

Al efecto se han tomado medidas con toda rapidez.

Pertrechos de guerra

El departamento de Guerra americano ha efectuado un contrato de compra de tres millones de bombas de gases asfixiantes y ha escogido modelos de cascos, lanza granada, cartuchos contra los gases y otros accesorios de guerra.

Reclutamiento por sorteo

El Secretario de Guerra ha presentado a la comisión del ejército en la Cámara un proyecto para reclutar un millón de hombres mediante sorteo.

La movilización

En la marina yanqui continúa la movilización, a fin de cooperar en el Atlántico con los aliados en el servicio de vigilancia.

Del Gran Cuartel General alemán

Nauen, 9.

Teatro de guerra occidental

En las inmediaciones de la costa y en la curva que la línea de combate forma cerca de Wyttschaete, fuertes destacamentos exploradores enemigos, en coherencia con intenso fuego de artillería, lanzáronse en diversos sitios contra nuestras posiciones.

Quedó detenido el adversario, en lo principal, delante de nuestros obstáculos, desarrollándose al sudeste de Iprés una lucha cuerpo a cuerpo, retirándose luego el enemigo; quedaron en nuestro poder algunos prisioneros.

En el frente de Artois, la actividad de combate fué más escasa que en los días precedentes.

En la región del Somme dirigió el enemigo—no pudiéndose reconocer si eran ingleses o franceses—un violento fuego de artillería contra la ciudad de St. Quintin, siendo ocasionados daños en la catedral a consecuencia de varios tiros acertados.

Ha fracasado con serias pérdidas por parte de los franceses otro intento realizado por ellos para ganar terreno cerca de Laffaux, quedando rechazados por nuestra artillería.

Una de nuestras compañías, quedando a los alcances del enemigo que iba retrocediendo, hizo prisioneros a 48 hombres.

Gran intensidad alcanzó la lucha de artillería y con minas en el frente del Aisne y en la Champagne occidental.

En ocasión de un ataque efectuado al suroeste de Muehlhausen, apresaron nuestros destacamentos exploradores a varios franceses.

Ayer fueron derribados en lucha aérea 12 aeroplanos enemigos y otros más por nuestros cañones anti-aéreos.

Teatro de guerra oriental

Frente del príncipe Leopoldo de Baviera: A excepción de alguna actividad de artillería que a ratos alcanzó bastante violencia en las inmediaciones de Illuxt, al oeste de Luck y en el Zlota-Lipa, no hubo acontecimientos de importancia.

Frente del archiduque José: En los Cárpates forestales tuvieron buenos resultados las operaciones de nuestras tropas; penetrando en las posiciones rusas apresaron a más de 40 rusos y cogieron varias ametralladoras.

Frente macedónico

Quedó detenido por nuestro fuego destructor un ataque inglés intentado en la orilla oriental del Vardar.

Der erste General-Quartiermeister.
Ludendorff

De la Agencia Reuter

Gibraltar, 9.

Parte de Haig

Progresamos en numerosos puntos entre Seley y Jeancourt llegando hasta las afueras de Fresnoy le Petit.

Hemos progresado considerablemente en un frente de tres mil yardas al norte de Louveral penetrando en las líneas enemigas por numerosos puntos incluyendo hacia el sudeste de Iprés y haciendo prisioneros.

Francoés oficial

Vivo combate de artillería particularmente entre el Somme y Oise al sur de Arlette y noroeste de Reims.

Ruso oficial

Rechazamos dos ataques al sudeste de Brezany.

Los rumanos rechazaron la ofensiva en la región Monestirka Kachenul.

Hidroplanos navales sobre Zeebrugge

El Almirantazgo comunica que hidroplanos navales arrojaron durante la noche del siete al ocho, bombas sobre el muelle de Zeebrugge.

Aeroplanos navales militares atacaron los depósitos de municiones de Chanl y Brujas regresando todos indemnes.

Roma, ofic. al.

El cinco de Abril atacamos y derrotamos completamente cinco mil rebeldes en el Oasis Doriania en Trípoli.

De Amsterdam

El Gobierno holandés ha informado finalmente al Gobierno británico que no permitirá la entrada de buques

mercantes armados en puertos holandeses. Se desconoce que medidas tomará Gran Bretaña ahora en el asunto el cual ha sido objeto de una grave discusión entre Gran Bretaña y Holanda.

Sport Epistolar

III

Sr. D. P. T. L.

Estimado amigo: Menuda catilinaria me endilga el hombre pensador en el Diario del 24! Vocabulario del arroyo, la titula; y en verdad, que si alguien dudase aún de la prodigiosa genialidad del chico, bastaría que considerase lo admirablemente adaptado que está el tal rótulo con el texto del artículo. Vaya, sino, una flor de muestra. «No me extraña, dice, la salida de tono ni el vocabulario de ese crítico rampón, que dando alibidos al esilo de su tierra (¡ni que por aquí estuviera prohibido silbar a quien lo merezca!) y sin pararse en reglas de cortesía (las que por privilegio especial tienen facultad de romper los hombres pensadores) ha tenido la debilidad o la mala idea, llegando a la cumbre de la pedantería (¡si lo dirá por él!) no solo de ocuparse de lo que no entiende (indudablemente ha querido describirse a sí mismo) porque es un clarineo con infusas de sabio farsante e hipócrita» (pero ¡qué perfección en retratarse!). Lo que yo no acierto a comprender es que en nombre de la «universal religión que es la conciencia por la cual todos los hombres nobles y de verdadera obra...» haya berrado de un plumazo a los pobres sacerdotales, del reino hominal, para recluirllos no sé dónde, por estas palabras «Posee un poco, el sacerdote, de la naturaleza de todos los animales o de los peores cuando menos... rehuye toda comparación exacta entre el sacerdote y cualquier otro ser peor, porque se expone a ofender a este último...» Pero si este otro ser es peor que el sacerdote ¿qué derecho tendrá a que se ofenda porque se compare con él al sacerdote? Paradojas de los sabios! Hay un párrafo que me invita a preguntarle, si nuestro eximio hombre pensador dejando por un momento las altas regiones del Olimpo de la sabiduría en que se encuentra, descendiese hasta este humilde parroquidermo: Si los trogloditas clericales que profesan la idea de un Dios remunerador, que al terminar la breve temporada de la presente vida ha de premiar las buenas acciones con una felicidad eterna, y castigar la maldicia del hombre aunque sea pensador: si los trogloditas clericales que se esfuerzan en amoldar su vida a los preceptos del Decálogo, que son los que regulan las relaciones de los hombres; si los trogloditas clericales que son los que proclaman de hecho la fraternidad universal, por cuanto sostienen la paternidad divina, sin la cual no puede haber fraternidad, si estos, digo, son malos y perversos, que según nuestro eximio pensador «no se distinguen en la historia más que por regueros de sangre, hogueras, tormentos, inquisiciones y Torquemadas» ¿qué no serán los librepensadores y materialistas que ni creen en Dios, que ha de castigar o premiar sus acciones; ni admiten Decálogo; ni tienen paternidad en que fundar la fraternidad entre sus semejantes; y que, en una palabra, se hallan desprovisto de todo aquello que pueda impulsar al hombre por la senda de la honradez y el bien; y retraerlo de la perversidad más abyecta? Si los sacerdotes que han procurado modelar sus acciones con las enseñanzas del Evangelio; que procuran ajustar su corazón al Sacratísimo Corazón de Jesucristo se asemejan o obstante a una hidra de mil cabezas deformes que se asemejan los materialistas y librepensadores, que no tienen molde alguno a que ajustarse; y que para eludir el baldón que la sociedad arroja sobre ellos al considerarlos sin norma en sus acciones; apenas invocan platónicamente una conciencia, que lo mismo puede impulsar a dar un pedazo de pan a un mendigo como a escupirle la cara, si así les place? Apartemos, caro amigo, nuestra vista aqueada del campo del materialismo y librepensado, donde no se vislumbran más que centros anárquicos y tabernarios, antros de lupanar y de ignominia; para reconcentrarla en los jardines cristianos, donde florecen las virtudes más heroicas, penetremos en todos los hospitales, en todos los asilos de beneficencia, sembrados en toda la Cristiandad, para escuchar el intenso clamoreo de bendiciones y gratitudes, que arrancadas por el amor, prodigan todos los ancianos desamparados, todos los desvalidos, todos los pobres, al sacerdocio católico personificado en las augustas y veneradas figuras de un San Vicente de Paul, de un Camilo de Selis, de un San Juan de Dios, de un San José de Calasanz... penetremos en esos conventos sombríos donde se anula la ley de la Naturaleza, para arro-

barlos con las maravillosas estrofas de un fray Luis de León y de un San Juan de la Cruz y de un Tirso de Molina; y recrearnos en las páginas de un Fray Luis de Granada y de una Santa Teresa de Jesús; allí veremos una multitud de doncellas, puras como una conciencia sin mancha, suspirar hondamente por que se realicen sus intensas aspiraciones al infinito; penetremos ahora en los templos cristianos; en esas maravillosas catedrales donde se han dado cita todas las bellas artes, la arquitectura, la escultura, la pintura, la música y la poesía, que reunidas todas al rededor del altar, han mezclado sus atractivos en un encanto supremo; para, después de ser recibidos como reyes por las voces de los órganos, aspiraremos los aromas del incienso y de las flores, oiremos unas palabras latinas que tantas cosas nos dicen; palabras de la eternidad caídas en el tiempo, secreto misterioso de la patria entrevista en el desierto; allí nos exasariamos ante el Juicio Final de Miguel Angel, ante las geniales Inmaculadas de Murillo, ante el Cristo sublime de Velazquez, y halagaran nuestros oídos las celestes melodías de Verdi, de Beethoven y Perosi, nos sugestionará la arrebatadora elocuencia de un Fenelón y un Bossuet, de un Lacordaire y un Monsabré... Por último, amigo caro; voy a darte el gusto de evocar los seis mil años que llevamos de fé religiosa, los veinte siglos que llevamos de Cristianismo, para dirigirles la siguiente apostrofe: ¡Oh! millonada mártires cristianos, que cometisteis la tontería de conservar pura y sin manilla la libertad religiosa de vuestras almas ante las monstruosidades de vuestros tiranos, e hipócritamente derramasteis vuestra sangre antes que apostatar de vuestra fé; ¡oh! mártires y anacoretas que corristeis a millares a perfeccionar vuestras almas en la soledad y en el apartamiento de los vicios; ¡oh! mártires y entendidos que cometisteis una burrada: ¡Oh! Padres y Doctores de la Iglesia; ¡oh! manos de Orígenes y Tertuliano, de Cirilo y Gregorio Magno; ¡oh! tu águila de Hipona, sublime Agustín; ¡oh! Anselmo y Bernardos, que habéis sido hasta ahora considerados como prez y ornamento de la Patrología eclesiástica; ¡oh! tu, Tomás de Aquino, que tuviste el mal gusto de escribir esa Suma teológica, que ha sido tenida hasta hoy como uno de los más prodigiosos monumentos del saber humano; ¡oh! célebre Baxón que dijiste «Que mucha ciencia conduce a la Religión, y poca ciencia al ateísmo»; ¡oh! sabios cristianos como Deuc y Cuvier, R. Selig y Wiseman, Dolomieu y Euler; ¡oh! Schlegel, a quien tuvieron por el hombre que marchaba a la cabeza de la filosofía alemana en su tiempo y que dijiste que «en la ciencia, como en la vida y en la historia, no hay verdadero principio sino el que sube a Dios»; ¡oh! tu Stolberg, considerado como uno de los grandes talentos de Alemania, que escribiste «La Religión está fundada sobre hechos incontestables, y cada uno de estos hechos es una nueva prueba en su favor.» ¡Oh! Marmontel y La Harpe, cuyos testimonios en pro de la fé cristiana se han hecho tan célebres; y tu, Pascal, autor de tan profundos Pensamientos; y tu, Leibnitz, que dicen lenguas ignaras que llevabas en tu prodigioso ingenio todas las ciencias; y vosotros todos, Mallebranche y Descartes, Grotius y Bulter, Kapter y Erskine Abadie y Klepstock; y tu, Newton; y tu Pasteur, y tu, Bossuet, y tu, Balmes, no os quedéis rezagados, venid; venid todos inmediatamente a mi presencia, que tengo que comunicaros una noticia muy importante: y es que todos vosotros no habéis sido más que unos «espíritus oscuros que aferrados a la Divinidad, al Cielo y a la Reacción, no habéis podido digerir, ni entender, ni soportar los potentes rayos del conocimiento humano». Así lo ha descubierto un modesto carpintero de Santa Cruz de la Palma. Y vosotras, generaciones pesadas, que por espacio de veinte siglos, os habéis venido congregando en los templos cristianos; y vosotros, millones de creyentes, esparcidos por toda la redondez de la tierra, ¿sabed y enteraos de una vez para siempre, que no hay tal Dios a quien adorar; que los dogmas que creis son corruptores, que las religiones son ciegas y anquiladoras. A lo dice un tal José Miguel Pérez, natural y vecino de Santa Cruz de la Palma; y cuando él lo dice... En fin, y para terminar te participo que hay mucha gente por ahí que sostiene que lo que el muchacho tiene sobre los hombros no es una cabeza, sino una sandía. Si lo hubiese sabido antes, seguramente no me hubieras cogido en el lazo; porque, la verdad, que discutir con sandías... Tu affmo. M. D. M.

OJO Se compran latas vacías de Aceite de olivo, calle La Noria núm. 4 sequina a Candelaria (a).

La Comisión de San Miguel

Ayer nos vimos favorecidos con la visita de nuestros estimados amigos D. José Bello y Feo y D. Casiano Alfonso, que desde San Miguel han hecho viaje a esta Capital en busca de la urgente solución que impone la honda crisis que por aquel honrado vecindario atravía. Con tal objeto se entrevistaron con los Sres. Gobernador Civil, Ingeniero Jefe de Obras Públicas y Jefes políticos, entrevistados de la que salieron gratísimamente impresionados por la inmejorable disposición de ánimo que todos indistintamente demostraron en pro de las justas peticiones de los comisionados. Resultado de estas entrevistas fué quedar solucionadas ciertas dificultades que existían en el asunto de la carretera de San Miguel a los Abrigos con cuya solución se conseguirá por lo pronto conjurar la crisis económica que con tan graves caracteres se cierne sobre el sufrido y castigado proletariado de San Miguel. También visitaron al digno Ingeniero de la Comisión técnica Sr. Gallego, recientemente llegado de Las Palmas, de quien merecieron atentísima acogida prometiéndoles interesarse en beneficio de la carretera de circunvalación por considerarla la de mayor importancia para esta isla y por el Puerto de los Abrigos por la indiscutible conveniencia que encierra para aquella parte del Sur por la que los comisionados se interesan. También prometió el Sr. Gallego informar favorablemente el pronto comienzo del trazo de la carretera de circunvalación comprendida en el trayecto del Sur y la construcción de la carretera de San Miguel a Villafior. Mucho celebramos el completo éxito obtenido por los dignos representantes de San Miguel Sres. D. José Bello, D. Casiano Alfonso, D. José Peña y D. Miguel Hernández a quienes cordialmente felicitamos así como al simpático pueblo que tan celosos defensores tiene.

Cámara oficial Agrícola

En sesión celebrada últimamente por la Cámara agrícola se tomaron los siguientes acuerdos: Designar al vocal señor García Dorta, para que forme parte de la Junta del Censo Municipal, en representación de la Cámara. Quedar enterada de las manifestaciones que hacen los representantes en Cortes, sobre la instancia que elevó la Cámara al Ministro de Hacienda, interesando modificaciones a la ley de alcoholes. Contestar al cuestionario, sobre reorganización de las Cámaras Agrícolas, del Ministerio de Fomento, inserto en el Boletín oficial de la Provincia. Se aprueba, por unanimidad, la proposición del señor Rumeu Hardison, adhiriéndose a memoria petición de la Cámara de Comercio y Navegación que solicita aumento de créditos, para la rápida terminación de las obras del Puerto.

Fé de erratas

Es inevitable que en todos los números salgan algunas erratas pues los apremios de tiempo, el exceso de trabajo, la letra que nos traemos los de casa, el papel esponja que usamos para escribir y etc. etc. todo se conjura en contra de la perfección de los escritos. Decir esto es decir que diariamente debiera salir esta sección ratonera de nuestras propias faltas; pero, como no es cuestión de que de continuo las confesemos, lo hacemos solamente aquellos días en que, como hoy, el número de aquellas es, como el de los números primos, infinito. Cantemos el mea culpa: En el último párrafo de la 1.ª columna del «fondo» dice designo por designio. En ese mismo artículo 6 líneas más adelante dice «surgido» por «surgido». Por último donde dice en el «fondo» «sob» debe decir «sub» solo. En «Dimes y diretes» hay un verdadero chaparrón de erratas como habrán visto nuestros lectores. Donde dice, «veosias» debe decir «veosias». En el segundo comentario, han suprimido íntegro un verso. Debe decir: Más como un edil no mides tan intranquilables calles no se arreglará esa vía «Darse prisa, concajales!» En el tercer comentario dice «prohibi» y debe decir «prohibir». En el cuarto, dice «nel tino, por, del tino; negara por negará; y ciudadano por cuidado. Aquí termina este comentario como podrá deducir el lector por el texto de los versos siguientes. Alguna otra hay en el resto de la 1.ª plana pero ya que seguir! Perdón lectores.

CRONICAS DE LA GUERRA

Las Causas imprevistas En la guerra lo imprevisto es el todo; de nada sirven las bólicas preparativos para la realización de un plazo determinado, si el enemigo, por previsión también, o impremeditadamente, no deja que esos planes se licven a cabo tal como se calcularon. Y contra lo imprevisto no hay plan posible; es como el estudiante que va a exámen estudiándose la mayor parte de las papeletas del programa, si el azar hace que le toque una de las no repaadas, el fracaso es inmediato y seguro; solo que aquí en la guerra el número de papeletas a resolver es limitado y no pueden por tanto sabersé todas las que pueden salir en suerto. Los dos grandes núcleos rivales se aprestan para luchar despiadadamente, sin freno, ni tregua, empleando en la pelea todo el enorme potencial guerrero acumulado en estos largos paréntesis invernales, pero como cada uno preparó su plan a la ofensiva que proyecta, al ponerse en contacto las dos ofensivas converge una resultante muy diferente a la calculada y ajena ha toda hipótesis a toda previsión. Por ejemplo: ¿Quién iba a contar con la revolución rusa? Lo difícil ahora y máxima desconociendo la trascendencia de los hechos, acaecidos, es sacar consecuencias sobre los problemáticos sucesos futuros. Podrá ser causa determinante de una paralización de hostilidades en el frente oriental, y hasta de una tregua preliminar, de una paz a la vista, pero podrá serlo también, y esto es lo más probable, de un recrudecimiento violento de la pelea en el sentido de un esfuerzo inaudito de las huestes moscovitas, dispuestas a reconquistar el terreno que cedió a la pujanza enemiga, aún a trueque de perder en la dura contienda miles de millares de soldados. El momento era difícil y de suma expectación, pero ahora lo es mucho más En los frentes de combate no ocurre nada o casi nada: Los alemanes siguen retrocediendo en un frente que se extiende desde las inmediaciones de Bapaume a Gommecourt Se ha producido este retroceso en la jornada última en una extensión de 2 a 3 kilómetros y medio al Sudoeste y al Oeste de Bapaume, de dos kilómetros al Sudoeste de Achet—le—Pettit y de un kilómetro al Nordeste de Gommecourt. Los ingleses siguen cañoneando el frente con toda actividad, por si el enemigo persiste en su afán manifiesto de repliegarse, y este bombardeo lo circunscriben, no sólo al Norte del Somme, sino también al Este de Arras. Los franceses siguen extrañados de que, en cambio a ello, les resista firmemente el enemigo en la Champagne, no permitiéndoles ganar ni un solo palmo de terreno, a pesar de su ruda y constante obstinación. En la región de Saint Mihiel se han apoderado de la granja de Romainville, al pie y al Sudeste de la altura del Campo de los Romanos, a 1500 metros escasos del citado frente. En los frentes de Italia y Rusia no ha ocurrido ningún incidente bélico considerable. Capitán Cantalaro. En San Telmo Ayer los barrios del Cabo y Los Llanos celebraron la fiesta de su patrón San Telmo. Por la mañana hubo misa cantada solemnemente, en la ermita de su nombre oficiando el presbítero D. Santiago González. Por la tarde el Rvdo. P. Cipriano Montero, Misionero del I. C. de María ocupó la Silla de Cátedra ensalzando elocuentemente la vida y milagros del glorioso santo en cuyo honor se celebran estas fiestas, exhortándonos a imitar sus virtudes. A continuación salieron procesionalmente las imágenes de Ntra. Señora del Buenviaje, San Pedro González Telmo y San Francisco Javier que recorrieron las principales calles del popular barrio, quemándose a la entrada vistosos fuegos artificiales. Asistió el Alcalde Sr. Casariego y numeroso público. El paseo celebrado anoche resultó concurrenciosísimo, amenizándolo la Banda del Hospicio que fué muy elogiada. Se vende un solar en sitio céntrico de esta Capital. Dará razón don Jorge Foronda calle Villalba Hervás núm. 21.

Los pesimismo de don Braulio Paraiso

J. Larios Medrano, redactor de «El Liberal», celebró una entrevista con el presidente dimisionario de la Junta Central de Subsistencias don Braulio Paraiso, y de ella da cuenta a sus lectores en los siguientes términos: El señor Paraiso habla de la actuación de la Junta central de Subsistencias que él preside, se muestra partidario de que las existencias sobrantes en un punto sean llevadas a donde sean precisas y enumera los trabajos de la Junta con la de transportes para lograr su objeto. Afirma que falta preparación en todos. Luego el señor Larios de Medrano pone en boca del señor Paraiso estas palabras: «Y esto es lo que hay que hacer: Hablar poco o nada, pero estudiar el problema; conocer aquellos puntos donde hay grandes existencias de los artículos necesarios; ponerse al habla con los gobernadores y con las empresas ferroviarias y escalonar las expediciones para que en el mercado no falte lo necesario...» Ya ha oído usted las impresiones de Barcelona con respecto al carácter de la huelga general que se anuncia, suponiendo que obedece a influencias extrañas. La protesta es exagerada. El problema de las subsistencias no está tan agudizado que justifique una actitud airada de la infantería que se anuncia; pero yo creo que la huelga se planteará si los organizadores del paro están convencidos de que el gobierno es débil. ¿Es débil este gobierno? —Don Braulio, añade Larios, la preguntilla tiene mucha miga, casi tanta como lo que dijo usted de que nadie está preparado para nada. ¿Usted cree que este Gobierno es débil? El señor Paraiso me mira de hito en hito. Un criado trae fiambres—Coma usted—me dice el popularísimo republicano.

Cortese el cupó para nuestro gran sorteo de premios del mes de Mayo, que publicamos en 5.ª plana.

Telegrama oficial

En el Gobierno civil se recibió el siguiente despacho: Ministro de la Gobernación a Gobernador civil Tenerife Circular cincuenta y tres Tengo la satisfacción de participar a Vd. que todas las noticias recibidas hasta esta hora acusan tranquilidad completa en todo el Reino. Le saluda.

Después de leído no tire Vd. el periódico; préstelo a un amigo y «Gaceta de Tenerife» se lo agradecerá.

NOTICIAS

En la Sección Administrativa de 1.ª Enseñanza, se ha recibido el Título de Bachiller, expedido por el Instituto General y Técnico de Canarias a favor de don José Gómez Lindero y Ballester. Se venden dos casas en sitio muy céntrico de esta población. Informarán don Manuel Santaella, Corredor de Comercio. El obsequio del coré que hacía la señora viuda de Gil a correspondido al número 817. Corsét Natty lavable, es más cómodo, el más higiénico, el más económico, puede lavarse sin necesidad de desmontarse, precios de 9, 11, 16, 18, 22 y 25 pesetas. De venta Camisería New England, Plaza de la Constitución, 3. Lo más recomendable hasta el día generators de punto de lana medicinal, verdaderamente inencomiable marca «Vigor» del doctor Robbre's. De venta Camisería New England Plaza de la Constitución 3. SANTIAGO GONZALEZ Sastre Alfonso XIII número 75. Pérdida.—De un reloj de oro con pulsera en el trayecto comprendido entre la Plaza del 25 de Julio y la Parroquia de San Francisco. A la persona que lo entregue en la calle de Jesús María núm. 7 se le gratificará.

Harina a base de plátanos NUTREINA

Alimentación de los niños, personas débiles y enfermos, elaborada por procedimiento especial. De sabor delicioso, poderosamente nutritiva y de muy fácil digestión.—Precios de la caja, 2'50 pesetas.

LAXONUTREINA Harina de plátanos y avena

De gusto exquisito, muy alimenticia, inmediatamente asimilable y ligera. El mejor medio para reducir el intestino. Precio de la caja, 3 pesetas.—Depositorio exclusivo para las Islas Canarias, don José Farfán, Farmacia Tacoronte-Tenerife.

De venta en las principales Farmacias y Droguerías.

GACETA DE TENERIFE

CUPÓN para el sorteo que se celebrará en el mes de Mayo.

Diez de estos cupones dan derecho a cinco números para el sorteo.

Sección religiosa

Santos de hoy, día 10

San Ezequiel profeta.

Por las profecías de este Santo se sabe que fué hijo de Buzy, sacerdote de la Antigua Ley en tiempo que Jeremías profetizaba en Jerusalén. Por las mismas consta le habló el Señor cerca del río Eufrates, a los treinta años de su edad, 5 del cautiverio del rey Joaquín, 3440 de la creación del mundo y 613 antes de J. C. San Jerónimo, en el prefacio a este profeta, contesta la filiación dicha, y que en el año 5 del cautiverio el rey Joaquín empezó a profetizar en Babilonia, y que sus admirables visiones, comprensivas de muchos misterios, las dijo, no en estilo sublime ni infuso, sino de modo que el pueblo lo entendiese, observando con sabia industria este método, a fin de que no pudiesen los de Babilonia percibir las reprensiones que hacía a los judíos para que no les saliesen más. Créese que murió apedreado por orden de un príncipe de su nación. En el Martirologio Romano se le que fué muerto en Babilonia por el juez del pueblo hebreo, y sepultado en el sepulcro de Sem y Arphaxad.

Santos de mañana día 11

San León I el Magno, papa y doctor.

CULTOS PARA MAÑANA

Parroquia Matriz.—Misas rezadas de 8 a 8 media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Parroquia de San Francisco.—Misas rezadas de 8 a 8 y media; a las 5 de la tarde, el rosario y letanía rezados.

Iglesia del Pilar.—Misas rezadas de 5 y media a 8; a las 7 de la tarde, exposición del Santísimo Sacramento, visita, el rosario y letanía rezados, bendición y reserva de S. D. M., terminando la Hora Santa de este día.

Capilla del Hospital civil.—Misa rezada a las 5 y media.

Capilla de las religiosas de la Asunción.—Misa rezada a las 6 y media; con exposición del Santísimo Sacramento a las 4 y media de la tarde, bendición y reserva de S. D. M.

Capilla de las Siervas de María.—Misa rezada a las 7.

Capilla del Asilo de Mendigos.—Misa rezada a las 6 y media.

Capilla del Hospital de niños.—Misa rezada a las 6.

La misa y oficios divinos de mañana son de Infracoctava de la Resurrección de Nuestro Señor Jesucristo con rito semidoble de color blanco.

INSTALACION DE RAYOS X

A disposición de todos los señores Médicos

Anexa a la Casa de salud del

Dr. Rodríguez López

Calle 25 de Julio núm. 23.

Para el diagnóstico de enfermedades de los Huesos, Estómago, Intestinos, Pulmones, Corazón, Bazo, Hígado, Vías urinarias, etc., permitiendo ver con detalles estos órganos. Con material completo para Radiografía y Radioterapia.

ANUNCIOS PREFERENTES

Por tener que susentarse su dueño.—Se venden dos fincas, ambas propias para planeras; una en el barrio de Iguete de San Andrés, con cabida de un tercio de fanega y agua suficiente para su propio riego y otra inmediata a esta Capital, que mide unas sesenta y tres fanegas, estando unas tres cuartas partes dedicada a pastos. También tiene casa, gallería y utensilios, estanque y arjaes, bajo los acueductos de embalses de Tahodio, Roque Negro y Aguirre. Para informes en esta Capital San Roque núm. 33.

Se alquila la casa de la calle de Alfonso XIII número 88. Darán razón, don José Franchy Socas, calle de Imeldo Seris número 99.

Biblioteca gratuita para todos

Grande y merecido es el éxito alcanzado por «Biblioteca PATRIA» al conceder al público lo que nunca se le ofreció: el medio de conseguir la formación de una interesante Biblioteca gratuita, al par que el de reunir por pocas pesetas una interesante colección de novelas premiadas, escritas por los más eminentes noveladores de nuestro tiempo. (Lleva publicados 120 tomos).

RELACION de las obras que se regalan este año para ir formando la Biblioteca gratuita.

El Idilio de Robleda, de E. Menéndez Pelayo.

Cuentos de «Patria», de varios autores, entre ellos Menéndez Pelayo, Rodríguez Marín, Concha Espina, Ocantos, etc.

Romances castellanos, de varios autores.

La Gitanilla, novela, de Miguel de Cervantes.

La Perfecta Casada, de Fr. Luis de León. *La Estrella de Sevilla*, de Lope de Vega.

Para tener derecho al regalo que antecede es condición precisa adquirir las seis notabilísimas novelas de que a seguido se habla. El precio de la suscripción es de pesetas seis. Baste decir en elogio de este ofrecimiento que solamente las obras de regalo importan en librería bastante más del precio de suscripción.

Basos y tallas literaria, rítmica, la mesegún de autorizados copión esta joya o novela de cuantas escribió el insigne don José María de Pereda.

Luigina. Sugestiva novela, que con algunas otras también publicadas en PATRIA, dieron a su autora, Madame D'Arbouville entrada en la Academia Francesa. Ha merecido su traducción el premio «María Teresa Ventosa».

El reloj del amor y de la muerte. Novela laureada con el premio «Narciso Norez» y original de Emilio Carrero. Con ella puede el lector formarse cabal ídolo del mérito literario del autor. Su estilo es castizo y jugoso en la forma, y en el fondo vése la afición al misterio y a lo que comprime inquietante la vida del hombre: el tiempo, el amor y el más allá. Es una leyenda de amor, de hechicería y de conversión del rey Felipe IV.

Los suaves milagros. Obra en extremo poética, escrita por el popular autor Francisco Villaseca. Ha sido laureada recientemente con el premio «Juana y Rosa Quintana».

El momento crítico, novela de costumbres aristocráticas, de Antonio de Hoyos y Vinent. Premio «Juana y Rosa Quintana». *El momento crítico* es, según la frase de Stendal, «un espejo pasado a lo largo de un camino»; pero un espejo en que sobre el cielo de los vicios y de las malas pasiones, apenas esbozadas, triunfa la moral y la virtud, sin sombra de gazonería y por la lógica de los acontecimientos.

Quisicosillas. Graciosas narraciones católicas escritas por el eminente cerdenista don Francisco Rodríguez Marín, digno heredero del inmortal Menéndez Pelayo en la Dirección de la Biblioteca Nacional. El nombre del autor es el mejor elogio de la obra.

NOTA.—La Administración de la Biblioteca Patria accederá a sustituir por otros tomos, aquellos que el suscriptor pida por haberlos adquirido anteriormente.

BOLETIN DE SUSCRIPCIÓN

(órtese y remítase firmado a las oficinas de la Biblioteca PATRIA, Bailén, 35, Madrid).

D. de profesión domiciliado en provincia de calle

..... núm. acepta la suscripción especial que ofrece la «Biblioteca Patria», con derecho a la formación de una Biblioteca gratuita, y sólo queda obligado al abono de pesetas seis, precio de la suscripción a la «Biblioteca Patria».

Firma,

Cooperativa Cívico Militar

Se necesita un empleado que ejerza el Cargo de Cajero. Los que lo pretendan deben dirigir sus solicitudes al Presidente de la Sociedad.

BULGARIA

Sociedad de Seguros Marítimos. Constituida desde el año 1891. En España trabaja: Seguros Marítimos, Transportes, Terrestres y Valores. Delegación General para España. Alcalá, 40.—MADRID

Capital social	1.500.000'00 Francos.
Capital desembolsado	1.500.000'00
Reservas en 31 de Diciembre de 1913	22.508.517'73
Primas cobradas en 1913	26.216.414'09

Acepta, a primas en competencia, seguros de mercancías en vapores y veleros, y efectúa seguros de cascos. Cubre los riesgos de guerra y los de arrastre o echazón. Liberalidad y prontitud en las liquidaciones de averías.

Agente.—Apoderado en Santa Cruz de Tenerife.

— FRANCISCO DE P. BERGILLOS —

Sabino Berthelot, 8. Teléfono, núm. 301. (Antes Flores).

Agencias en todos los puertos de mar.

Oficina de compra y venta de Plátanos

Se COMPRAN plátanos al por mayor y se VENDEN al por mayor y menor en el almacén calle de la Caleta número 4, frente a la Aduana.

(Se dan facilidades a las vendedoras ambulantes).

Droguería de Manuel Ramirez Filpes

Valentín Sanz núm. 2. (a).—Santa Cruz de Tenerife

Se acaban de recibir los siguientes artículos: Cerebrina Fournier simple y bronurada, Comprimidos de Vichy, Comprimidos de Globeol, Yodolose Galbraun, Solución de salicilato de sosa Clin, Vino Nourry, Elixir histogenol Maline, Carnine Lefranc grande y pequeña, Estafisag simple y yodurada, del Dr. Doyen, Arrehol Astier Neufaline, Ampollas de Cianuro de mercurio, Ampollas de hemoplasme lumiere, Ampollas de electrolito, Ampollas de Electrosonium, Pildoras saludables de Muñoz caja grande y pequeña, Gasterine Framont pequeña y grande.

No equivocarse Valentín Sanz, núm. 2.—(Antes Norte).

“LOS ALICANTINOS“

Gran fábrica modelo de Hielo transparente, movida por electricidad.—Despacho permanente: Pilar, 61.—Teléfono número 499. Santa Cruz de Tenerife. Se compran y venden almendras secas en pepita.

Expediciones al interior, e islas adyacentes. Cerveza "Pilsen" se despacha helada y también al detalle, en barrilitos de uno y de medio litro. Mantecilla selecta, helada, en paquetes de 460 gramos.

Servicio a domicilio; avisando por teléfono o al repartidor.

F. PRATS.

CORSETERÍA A MEDIDA

Imeldo Seris, 41 (A) — frente a la calle del Norte

Corsés desde 1'00 a 50 pesetas. Fajas desde 1'50 a 40 pesetas. Siempre últimos modelos de París, Londres y New York. Comodidad, higiene y elegancia absoluta. Composición de corsés y fajas usados. Entrega a domicilio, o envío franco de porte. Casa de moda. Perfecta confección. Modista corsetera barcelonesa. Hermosas telas para corsés, fajas, tirantes y corselets a medida.

LOECHE
PENAGALLO AGUA MINERAL NATURAL
DEPURATIVA
ANTIHERPETICA
PURGANTE EL MAS SUAVE
PIDA LA BOTELLA DE UNA DOSIS.
PROPIETARIO: LUIS SANZ
DIRECCIÓN Y DEPÓSITO: MONTERA, 29. BAJO. TEL. 11-76

Venta en todas las Farmacias y Droguerías

Depósito general para las Islas Canarias
DROGUERIA DE GASPAR MELENDEZ
TRIANA 70 y 72.—LAS PALMAS

3'50 PTAS. BOTELLA.

PARA LAS MADRES QUE CRIAN
PARA LOS CONVALESCIENTES
PARA LOS DÉBILES
Y PARA LOS ANÉMICOS

Está indicadísimo el poderoso tónico y fortificante del Dr. ARISZEGUI **VINO ONA**

EL VINO ONA NO ES ALCOHÓLICO, NI ESTÁ ALCOHOLIZADO.
DE VENTA EN FARMACIAS Y DROGUERIAS.

A los buenos fumadores

La fábrica de cigarrillos y cigarrillos «Victoria» de Luis Zamorano González, ha puesto ya a la venta sus magníficos cigarrillos. Esta casa regala por cada diez ca

jillas vacías un bono para las cocinas económicas o bien para depositar en las alcancías del Hospital de niños o una cajilla llena.

Pruebe Vd. los cigarrillos «Victoria» y se convencerá que son los mejores.

Fábrica Alfonso XIII, 54. Depósito Cruz Verde 21.

ELIXIR ESTOMACAL

de Saiz de Carlos (STOMALIX)

Es racetado por los médicos de las cinco partes del mundo por sus tónicas, ayuda a las digestiones y abre el apetito, curando las molestias del

ESTÓMAGO É INTESTINOS

el dolor de estómago, la dispepsia, las acedias, vómitos, inapetencia, diarreas en niños y adultos que, á veces, alternan con estreñimiento, distensión y gases del estómago, etc. Es anti-séptico.

De venta en las principales farmacias del mundo y en Serrano, 30, MADRID, casa donde se venden tickets a quien los pida.

Jefatura Administrativa de Tenerife

Existiendo en esta Jefatura dos lanchas y varios accesorios para las mismas, se hace presente por este anuncio que pueden enagenarse dichos efectos bien todos juntos o por piezas sueltas en la forma que más convenga a los compradores.

Para informes pueden dirigirse al Parque de Intendencia en esta Plaza (Eduardo Cobián núm. 21) todos los días laborables de las 11 a las 13 y de las 16 a las 18.

Santa Cruz de Tenerife 16 de Marzo de 1917.

El Jefe Administrativo.

Angel Escalona

Fermin Palma Garcia Medico

Cirugía general vías Urinarias y enfermedades de la Matriz; de 2 a 5. Inyecciones de Salvarsan (606) y Neosalvarsan.

Gratis Martes y Viernes. Calle de Sabino Berthelot, antes Flores núm. 6.

Se alquila el hotelito con jardín en la calle de Alvarez de Lugo, número 26. Informarán calle de la Rosa número 25, 2.

LIBRERIA Y TIPOGRAFIA CATOLICA

Establecimiento editorial de primer orden

DOTADO DE BUENA Y PERFECCIONADISIMA MAQUINARIA

Material MODERNO, nuevo y completo para la confección de TODA CLASE de trabajos tipográficos en negro y colores, asegurando a los que nos honren con su favor una confección é impresión esmeradísima.

Servicio especial para la rápida y esmerada impresión de esquelas para entierros y recordatorios de aniversarios en elegantes tarjetas. Carnets de baile, menús, partes de boda y de bautizos, ofrecimientos de casa; artículos religiosos, devocionarios, libros comerciales, programas, libros en blanco, talonarios de vales, alquiler de casas y recibos corrientes, libretas en blanco, &c.

Todo a precios económicos

MATERIAL DE ENSEÑANZA

Novelas, suscripción a periódicos y revistas morales y católicas. Obras de fondo, literarias y científicas. Artículos de escritorio. Lares. Prensas de copiar. Lápices de todas clases. Gran surtido de papel y sobres en estuche. Secantes. Cromos y estampas en colores y negro. Aleluyas. Tarjetas postales religiosas y con reproducciones de cuadros célebres. Papel ferroprusiato positivo y negativo y demás artículos concernientes al ramo.

Corresponsales en casi todos los pueblos de la provincia

Despacho y talleres: SAN FRANCISCO, 7. Sta. Cruz de Tenerife



PAQUETES DE PASTILLAS... 1.ª marca: Chocolate de la Trapa 400 gramos 14, 16 y 17 1'35, 1'50, 1'75, 2 y 2'50

El boradón según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. Cajas de merienda 8 poseas, con 14 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. — Portes abonados, desde 100 paquetes, hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin siles y a la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de empaque desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Administración de Lotería núm. 3

Esta Administración ha sido trasladada a la Calle de San Francisco número 7.—(Imprenta Católica).

Banco Vitalicio de España

Compañía Anónima de Seguros

Table with financial data: Capital suscrito 15.000.000'00, Capital desembolsado 2.766.030'00, Reservas en 31 de Diciembre de 1915 37.253.101'19, Pagado a los asegurados hasta 31 de Diciembre de 1915 70.538.361'59

Esta Sociedad se dedica especialmente a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado o a un plazo determinado para el cumplimiento de obligaciones, formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas o diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

Para informe dirigirse al inspector Regional de la Compañía, Emilio Mandillo.—Alfonso XIII, 82.

Delegado: EN SANTA CRUZ DE TENERIFE Señores Viudas ó hijos de Juan La-Rocha.

Llamamos la atención a nuestros suscriptores, sobre las ventajas que se les conceden en el anuncio de este diario inserto en sexta plana.

Suplicamos a los colaboradores espontáneos que nos honran con el envío de cuartillas, la mayor concisión posible, única manera de lograr su publicación. Publíquense o no, no se devuelven los originales.

Libros de escuela, de primera enseñanza, se venden al precio de los catálogos que rigen en las casas editoras de la Península. — Librería Católica —

Trabajo a domicilio

DUROS SEMANALES

elaborando desde cualquier localidad sorprendente artículo NUNCA VISTO, adecuado para todos. Muestras e instrucciones gratis. Apartado 689, Madrid.

El consultor de los bordados

Periódico quincenal Dibujos prácticos y modernos para bordados, encajes y toda clase de labores femeniles.

Precio de suscripción Edición de lujo. 1 año o sean 24 cuadernos y 12 láminas al cromo 12 ptas. Edición económica. 1 año o sean 24 cuadernos 7 ptas. Se admiten suscripciones a este periódico en la Librería y Tipografía Católica, San Francisco número 7.

ALBINGIA

COMPANIA ANÓNIMA DE SEGUROS DE HAMBURGO Y DUSSELDORF

CAPITAL SUSCRITO Ptas. 11.250.000 CAPITAL DESEMBOLSADO Ptas. 2.812.500

Esta Compañía asegura en muy ventajosas condiciones contra siniestros causados por incendios. Delegado General para España y Agente General en Canarias. CLAUDIO ROJAS Aprobado por la Comisaría General de Seguros el 4 de Mayo de 1914.

CASA PARA HUÉSPEDES

EL CIPRÉS (OROTAVA)

Esta casa situada cerca de la carretera, en el camino entre la Villa y el Puerto, es muy conocida por su excelente posición en medio del Valle, bonitos jardines, higiene confort y esmerado trato. Habitación y comida de 7 a 10 pesetas por día. Se hacen rebajas si la estancia es más de un mes. Tiene baños, luz eléctrica y teléfonos. Dirección, "El Ciprés" Orotava.

GACETA DE TENERIFE

DIARIO CATÓLICO DE INFORMACIÓN Redacción y Administración: San Francisco, 7

Table with subscription rates: PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN (Al mes 1'50, Trimestre 4'50, Año 16'00, Extranjero año 24'00) and TARIFA DE ANUNCIOS (En 1.ª plana, línea 0'25, 2.ª id. id. 0'15, 3.ª id. id. 0'10, 4.ª, 5.ª y 6.ª id. id. 0'05)

Tarifa de anuncios especiales pídase en la Administración de este periódico. Grandes descuentos en los anuncios por meses. Los suscriptores que estén al corriente en el pago de su suscripción, obtendrán un 20 por 100 de descuento sobre el precio de los anuncios, y además tienen derecho a la publicación gratuita de 5 inserciones de un anuncio de 5 líneas en la sección Anuncios preferentes. Se admiten esquelas de defunción y aniversario en primera plana hasta las 5 de la tarde; en las demás hasta las 5 de la madrugada, siendo para los suscriptores mitad de precio.

CAFE RESTAURANT INTERNACIONAL

El dueño de este acreditado café situado en la Plaza de la Constitución, anuncia al público que a la salida del teatro se servirán cenas a la carta.

Hay gran surtido de fiambres de todas clases

Academia de Alfonso XIII

Dirigida por D. Antonio Pina, Comandante de Caballería y D. Salvador Fernández Capitán de Infantería. Preparación para las carreras militares, marina, correos, telégrafos, aduana y comercio. Profesorado competente. Pídanse reglamento. Calle de Lima 27.

Novelas.—En la Librería Católica se ha recibido un extenso surtido en novelas y cuentos, a precios muy económicos.

Si quiere usted leer amplias crónicas de la guerra suscríbase a "Gaceta de Tenerife".

Rosarios desde 0'20 hasta 17'50 se venden en la Librería Católica.

Anunciar es vender. "Gaceta de Tenerife" tiene tarifas de anuncios muy económicas. Diríjase a la administración. Descuentos y facilidades a los suscriptores.

"El Debate" con las críticas de Armando Guerra. De venta en la Librería Católica.

Academia — Preparación para carreras militares y clases particulares de matemáticas, por el Capitán de Artillería D. José Gómez Romeu. Informarán Calle de Cayo Blanco Pabellones militares).

Para nuestros lectores de La Laguna GACETA DE TENERIFE se vende en la acreditada Droguería de Barreto, en calle de Herradores.

DISPONIBLE PARA LA

Deutsch-Südamerikanische Telegraphengesellschaft, H.-G.

cable alemán

Academia Politécnica de Santa Cruz de Tenerife

Alfonso XIII, 43

Estudios de Primera enseñanza, Bachillerato, Comercio, Náutica, Preparación militar, Carreras especiales, é Idiomas Francés, Inglés, Alemán y Italiano

CUADRO DE PROFESORES

Table listing faculty members: Sr. Altolaguirre Palma, D. Federico; Bertrán de Lis Sánchez del Agila, D. Luis; Cenjor y Llopis, D. Andrés; Conde y Conde, D. Juan; Fernández Oliva, D. Manuel; Garay y Galiano, D. Luis; Jareño Ruiz, D. Emilio; Martínez Ballesteros, D. Manuel; Oliver Amorós, D. Miguel; Ortega Nieto, D. Luis; Pérez Sánchez Pinedo, D. Rafael; Rizo González, D. Carlos; Rosa Real, D. Julio de la; Vallino Balaguer, D. Vicente.

NOTAS. La dirección de la Academia recaerá durante este curso en D. Julio de la Rosa Real. Para informes y detalles, pidanse Reglamentos.

"Mundial Música"

Publicación mensual La más económica del mundo. Dieciséis páginas de selectísima música. Publica obras de los más célebres maestros españoles y extranjeros.

Interesa a profesionales, compositores, pianistas, profesores, directores, aficionados, escolares, señoras principiantes etc., etc. y en general a todos los amantes de la música. Representante en esta Plaza, Librería y Tipografía Católica donde se admiten suscripciones.